

HERALDO DE TARRAGONA

Año I. N.º 219

Má. tes. 15 Diciembre 1903

REDACCION

Rambla S. Juan, 58, prol.

TELÉFONO N.º 44

ADMINISTRACION

Unión, 54, imprenta

Periodo de suscripción

En la capital 5 pesetas tri-

mensuales. En el resto de España, 5 pe-

setas mensuales. Anuncios, comunicados y es-

teriores con arreglo a precios

convencionales. La responsabilidad del direc-

tor. No se devuelve los origi-

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

A los huérfanos de Guerra

El día 8 de Diciembre. Para conocer exactamente el número de huérfanos de Guerra residentes en esta Ciudad, aspirantes (sin pensión) a ingreso en el Colegio de María Cristina, la Comisión del arma de Infantería encargada de distribuirles un recuerdo, suplica a sus señoras madres o tutores acudan con los documentos justificativos ante la expresada Comisión, de 9 a 10 mañana del miércoles día 16 del actual, en el local del Almacén del Regimiento de Almansa, sito en los bajos del Gobierno Militar.

Tarragona 9 Diciembre 1903.—La Comisión.

INTERESES LOCALES

La subvención para las obras del puerto

Por informes completamente autorizados, que tenemos, podemos asegurar que el Excmo. señor Ministro de Agricultura acepta la enmienda propuesta mancomunadamente por los diputados de diversas regiones, en pró de un aumento de dos millones de pesetas en los presupuestos, para subvencionar las obras de puertos. Puede pues afirmarse que a partir del año próximo, la Junta de obras de nuestro puerto, podrá de nuevo disponer de la subvención anual de doscientas mil pesetas, y darán comienzo las obras tan necesarias para la mejora de condiciones de este puerto como para aliviar en lo posible la crisis económica que atraviesa nuestra clase obrera.

Por lo que respecta a nuestra ciudad, merecen toda clase de plácemes los diputados que tan laudables gestiones han realizado, singularmente nuestro entrañable amigo D. Ramón Morenes, quien con actividad y celo incansables ha laborado en pró de esa solución, labor que siempre realiza sin bombos ni platillos, en cuanto se refiere a los intereses de la circunscripción que en Cortes representa.

EL DEBATE POLITICO

El discurso rectificatorio pronunciado en la sesión del viernes por el jefe de la minoría republicana tuvo tres partes, destinando la primera a comentar el discurso que hubo de dar a aquél, y ocupar se del estado del partido conservador, procurando en la segunda replicar al señor Canalejas acerca de la compatibilidad de la Monarquía y de la democracia, y concluyendo, en la tercera, con los indispensables ataques a la institución monárquica.

En la primera, salvo algunos comentarios apasionados e injustos, con los cuales, torciendo el sentido de las afirmaciones del señor Maura, procuró el señor Salmerón presentar al Gabinete revesti-

do de un tinte clerical, consagró sus esfuerzos el orador republicano a sembrar cizaña entre los conservadores. Siguió en esto el ejemplo del señor Nocedal, pero hay que convenir en que la imitación resultó muy inferior al modelo. Esas cosas sabe hacerlas mejor el jefe integrista, y las realiza con más seguridad, porque a la minoría que le caudilla el director de *El Siglo Futuro* no es posible tacharla ni de falta de unidad ni de vacilación en secundar la política de su jefe, mientras que para conseguir que la división de los republicanos salga a luz en el propio salón de sesiones no hace falta más que poner a discusión alguno de los proyectos pendientes.

Insistió, en la segunda parte, en sus afirmaciones acerca del programa de los moneristas; pero se pudo observar que el señor Salmerón cambió el sentido de su crítica, pues sin dejar de mantener sus asertos, cuidó más que de herir a aquéllos, de demostrar que la idea democrática está aquí alterada por las exigencias de la adaptación, y de esto partió el orador republicano para repetir, en la tercera parte de su discurso, los ataques que cien veces ha dirigido a la Monarquía, y a los cuales opuso habil y oportunamente la Presidencia el necesario correctivo moral.

Las alusiones del señor Salmerón obligaron a intervenir al señor Dato, cuyas elocuentes palabras, aunque breves, fueron, como reconoce *El Imparcial*, de efecto extraordinario, logrando nutridos aplausos de la mayoría, así al evidenciar que ésta permanece unida, constituyendo un excelente instrumento de gobierno, como al hacer constar su apoyo al actual Gabinete y al defender con entusiasmo a la institución monárquica.

Una vez más se pusieron de relieve las grandes dotes de polemista y de hombre de gobierno que adornan al señor Dato y las simpatías con que cuenta en el partido conservador, del que es, sin duda alguna, prestigioso miembro y legítima esperanza.

El debate terminó con un notable discurso del presidente del Consejo y una breve rectificación del señor Canalejas.

Muy elocuente en la forma y muy lógico y muy razonador en el fondo, al defender a la Monarquía de los ataques del señor Salmerón, logró el señor Maura unir en sus aplausos a la mayoría y a los liberales, rectificando donosamente las afirmaciones del jefe republicano sobre ideas religiosas del Gabinete, y oponiendo a los anuncios formulados por aquél el discurso de hoy.

Con la rectificación de señor Canalejas terminó el debate cuyo resultado ha sido completamente nulo para las minorías: nulo para los republicanos y para el señor Nocedal, que no han logrado que en la mayoría se dibuje la más pequeña discrepancia, y nulo para los demócratas liberales, que tampoco han podido recabar de los republicanos ni si-

quiera la justicia con que se contentaba el exministro de Obras públicas.

La campaña contra los conservadores

De nuevo, habla la Prensa de disgustos existentes en el seno del partido conservador, comentando la actitud de unos personajes, atribuyendo a otros determinados propósitos y lanzando los más peregrinos anuncios para un próvenir más o menos próximo.

No hace falta detenerse a rectificar tales invenciones. En el fondo, todo cuanto se dice no es más que la reproducción de la campaña que, con éxito completamente negativo, se llevó a cabo primero contra el Gabinete Silvela, y luego contra el que presidió el señor Villaverde.

En una y otra ocasión se hicieron idénticos anuncios y se forjaron iguales novelas, sin que llegaran a tener realidad aquellas ni éstas. Por el contrario la mayoría permaneció unida, apoyando con la mayor decisión así al Ministerio Silvela como al Ministerio Villaverde; de modo que ni el uno ni el otro abandonaron el Poder por faltarles en lo más mínimo el concurso de los conservadores que tienen asiento en el Parlamento.

¿Ocurrirá ahora otra cosa? No lo esperamos; más aún: tenemos por cierto que la mayoría continuará dando pruebas de su disciplina y de su alto sentido político, condiciones que hacen de ella un inapreciable instrumento de gobierno y permiten abrigar la seguridad de que, con mayores o menores dificultades, podrá ir realizando el partido conservador, en bien del país y de las instituciones, su programa político y económico; habilmente sintetizado en la Nota oficial del primer Consejo que celebró, ahora ha hecho un año, el Gabinete presidido por el señor Silvela.

Inútil es, por tanto, hablar a diario de disgustos y de contrariedades. Eso, a lo sumo, puede servir para entretener a aquella parte de los lectores poco enterados de la realidad de las cosas, pero no tiene hoy fundamento alguno ni tendrá mañana confirmación.

El partido conservador tiene plena conciencia de la alta y patriótica misión que debe cumplir. Nunca, acaso han pesado con tanta fuerza en su espíritu.

le inspiran las necesidades del país, y por esto todo su empeño se cifra, como es indispensable, en mantenerse unidos, sin que la humana diferenciación de los matices, y si se quiere, de las procedencias, estorbe en lo más mínimo a su estrecha unión y su perfecta disciplina. Así ha podido apoyar a los Gabinetes Silvela y Villaverde, así puede apoyar al que preside el señor Maura, y así apoyará mañana cualquiera otra solución conservadora a la que la sabiduría de la Corona puede juzgar oportuno encomendar la gestión de los negocios públicos.

Conste, pues, negada de una vez, para siempre la exactitud, más aún, hasta el fundamento de todas esas noticias, y afirmadas la vitalidad y la disciplina y el entusiasmo de esta agrupación conservadora, que tanto tiene que hacer todavía en beneficio del país.

TEATRO PRINCIPAL

LA TOSCA, drama lírico de V. Sardou, traducción de Llana y Francisco Rodríguez.

Nos ceñimos hoy a ser meros cronistas, y por razón tal no hemos de emitir juicio, respecto al valor literario del drama de Sardou, estrenado anteanoche en el coliseo de la Rambla.

La obra entró de lleno en el público, muy numeroso y selecto, por cierto, que asistió a la representación; contribuyendo al éxito la magistral interpretación del drama que llevaron a cabo la señora Rovira y los señores Núñez y Ferrer-Lliri.

La señora Rovira estuvo admirable, singularmente en las escenas en que da muerte al barón Scarpia, y encuentra muerto a su amante. La manera soberbia con que esas dos escenas interpretó la señora Rovira, es bastante, si otros títulos no tuviera, para darla patente de eximia actriz. Es Vd. una artista de cuerpo entero, señora Rovira! Sahe Vd. sentir y sabe usted expresar.

El señor Núñez, fué el meritísimo actor de siempre. La escena con *La Tosca*, en que exige a esta su cuerpo a cambio de la vida del amante idolatrado, de tal manera la bordó, la subrayó, para decirlo gráficamente, que el público, subyugado por el actor, coronó su magistral trabajo artístico con unánime salva de aplausos y bravos.

El difícilísimo personaje de la obra, *Mario Cavardossi*, fué encarnado a maravilla por Ferrer-Lliri, que estuvo hecho un prodigio de naturalidad y arte.

Algunas personas atribuyeron ciertas pausas hechas por Ferrer-Lliri a que no sabía bien su papel, y esta apreciación peca tanto de ligera como de errónea. Precisamente esas pausas constituyen un mérito, son un detalle de arte, que revela que el actor está por completo poseído de su papel.

Unimos nuestros calurosos aplausos a los que unánimemente fueron tributados anteanoche a los tres mencionados actores. Y conste que no hay en esta reseña ni asomo de hipérbole. *La Tosca* volverá a ponerse en escena, y los que anteanoche no fueron al teatro, podrán convencerse de cuán verdicas son las manifestaciones que acabamos de hacer.

No entramos en detalles de la obra, porque habríamos de ser, por necesidad, excesivamente prolivos; y además porque preferimos que los que aun no la conocen puedan, viéndola, saborearla por completo. Solo diremos que la obra se ha puesto en escena en idioma castellano.

Todos los demás actores que tomaron parte en el desempeño de la obra cumplieron su cometido, contribuyendo a dar al cuadro la debida tonalidad.

Y ahora, un ruego a quien corresponda. En la sala del teatro se siente más frío que en medio de la calle: ¿no podrían colocarse portiers en las tres puertas que dan acceso al patio de la platea? ¿Cuesta mucho poner los cristales que en determinado sitio del escenario faltan, e impedir así que cuando el telón se levanta entren en la sala corrientes de aire frío que hacen tiritar a los espectadores?

Paréceme que no monta tanto la cosa para que su realización sea un imposible. Con tan pequeña reforma todos saldrían ganando.

Veremos si este ruego tan justo es atendido por quienes a ello vienen obligados.

G. REGO RIO

Locales y generales

En el Colegio provincial

Correspondiendo a la galante invitación del señor Director de este Centro de enseñanza, el domingo pasado asistimos a la velada que, con motivo del reparto de premios a los alumnos que más se distinguieron en el curso anterior, anualmente celebra tan acreditado centro de enseñanza.

A las cinco de la tarde de dicho día, y en representación del Excmo. señor Arzobispo, ocupó la presidencia el canónigo magistral señor Balcells, juntamente con el alcalde accidental Sr. Cañellas y el canónigo Sr. Casola, ocupando los estrados de preferencia el señor Sala, en representación del Instituto; los señores Barradat y Mezquida, en la del Ateneo; el señor Arrufat, como director del colegio; el señor Nogués, en la del claustro de profesores, y otros señores, cuyos nombres sentimos no recordar, estando materialmente ocupado por una distinguida concurrencia el grandioso salón de actos en donde se celebraba la fiesta.

El programa, que era largo y escogido, fué interpretado admirablemente por todos los que en el mismo estaban designados y no queremos dejar de tributar un aplauso a todos y cada uno de los jóvenes que en el mismo tomaron parte, por la soltura con que recitaron los trabajos que les fueron encomendados.

También se lo tributamos, y de un modo especial, a los alumnos que fueron premiados en el curso anterior, cuyas distinciones recibieron de manos de la presidencia.

Al final, el señor Balcells, con palabra tan galana como elocuente, dedicó elogios a los alumnos premiados, a los que tomaron parte en esta fiesta; a los padres de los escolares y asistentes a la misma, y finalmente al señor director y claustro de profesores, por el brillante resultado de los estudios alcanzado en este colegio, y les recomendó prosiguiesen en el camino emprendido para demostrar a la sociedad los adelantos aprendidos en el mismo.

Todos los trabajos fueron premiados con una prolongada salva de aplausos, y nosotros unimos el nuestro a tan merecidos placeres.

He aquí ahora los nombres de los alumnos premiados:

2. Enseñanza.

D. Luis Ferré Brunet, fotografía.—D. Ricardo del Arco Gray, medalla de distinción.—D. Francisco Brell Mestres, medalla de oro.—D. Felix Fuguet March, id.—D. Joaquín Terol Nuñez, id.—D. José Alegret Martí, id.—D. Agustín Aguado Martínez, id.—D. José Boronat Dalmau, id.—D. José Claverie Echaive, id.—D. José Urgell Urgell, diploma.

D. Hermenegildo Olivella Mitjans, id.—Don José Fortuny Aleu, id.—D. Juan Roca Olivé, id.—D. Pedro Solé Gustems, id.—D. Francisco Roig Ferré, id.—D. Domingo Agustí Bianés, id.—D. Ramón Monlleó Solé, id.

1. Enseñanza.—Clase superior

D. José Roca Jané, fotografía, dos medallas de plata y diploma.—D. Joaquín Martí Ramírez, medalla de oro, tres de plata y diploma.—D. Tomás Aymat Martínez, medalla de plata y diploma.—D. Antonio Maldonado Martín, id. id.—D. Antonio Sanromá Tapias, id. id.—D. Antonio Rossell Fortuny, id. id.—D. Adolfo Pinet Gabriel, id. id.

2. Sección.

D. Jaime Cantijoch Vallverdú, medalla de plata y diploma.—D. Antonio Lliabaria Tarragó, diploma.—D. Enrique Balasch Gelpi, id.—D. José Maset Vidal, id.—D. Pedro Olivella Ricomá, id.—D. Juan Tarrago Miralles, id.

Clase elemental.

D. José Malet, fotografía y diploma.—Don José Montguio, diploma.—D. Luis Roca, id.

3. Sección.

D. Juan Serra, medalla de plata y diploma.—D. Juan Nadal, diploma.—D. José Corbella, id.—D. Enríque Dalmau, id.

Clase de párvulos

D. Joaquín Panadés, fotografía y diploma.—D. Pablo Martínez, diploma.—D. Juan del Serro, id.—D. José María Ferrer, id.—D. Ramón Serra, id.

Habiéndose recibido en esta Delegación de Hacienda los libramientos de los haberes del personal de las escuelas de instrucción primaria de esta provincia, correspondiente al mes de noviembre último y los del material del actual trimestre el pago de dicha obligación quedó abierto en dichas oficinas desde el día de ayer.

Hace bastantes días dimos cuenta de una salvajada cometida por unos rapazueros, tirando desde lo alto de las escaleras de la Pedrera una piedra que pesaba unos cuatro quintales, la que al rodar por las gradas destrozó varios peldaños; pero no es esto lo peor, sino que a pesar del tiempo transcurrido, la citada piedra aun se halla al pie de aquella escalera, con peligro de que alguno que de noche pase por allí se rompa el estérnon.

Hoy comienzan las vacaciones de Navidad los alumnos del Instituto provincial, no volviendo a comenzar los estudios hasta el diez del próximo Enero.

La plaza de Secretario en propiedad del Juzgado municipal de Vilabella hallase vacante, habiéndose concedido quince días para que pueda ser solicitada.

Ayer salió para Barcelona nuestro particular amigo el pundonoroso coronel don Emilio Perera Abreu, con el objeto de encargarse del mando de media brigada de cazadores de guarnición en dicha capital.

Despidieron en la estación al señor Perera, muchos de sus compañeros de armas, y de los amigos que cuenta en esta ciudad, en la que ha residido durante quince años, captándose cordiales simpatías por sus relevantes prendas de carácter.

Desearnos al señor Perera muchas prosperidades en su nuevo destino y le felicitamos por el distinguido mérito que significa para su carrera militar.

A las doce y media de la noche del domingo dióse parte a la Inspección de vigilancia de un robo por demás extraño.

Al diputado provincial señor Figueras, al secretario del Ayuntamiento de Perelló, al representante de la arrendataria de consumos y a un caballero que a este último acompañaba, les fueron robadas, no saben donde, como ni cuando, las siguientes cantidades:

Al primero de dichos señores, 500 pesetas en billetes; al segundo, 500 pesetas, también en billetes; al tercero, 950 pesetas y dos décimos de la lotería de Navidad; y al cuarto, 300 pesetas y un décimo de igual sorteo.

Las circunstancias de estar el asunto subyacente y la consideración de que, al ser indiscretos, involuntariamente pudieramos causar daño al crédito de algunas personas que puramente son inocentes, nos impide ser, por hoy más explícitos.

Según noticias, que en nuestra calidad de chicos de la prensa hemos cazado al vuelo, parece confirmarse la noticia que ha pocos días dimos respecto a que los distinguidos oficiales de Infantería que de tan buenos actores se acreditaron en la velada celebrada en el Ateneo en obsequio a la Patrona de aquél Arma; se deciden a repetir la representación de las dos obras que aquella noche pensieron en escena.

Y aún hay más: cunde también entre la guarnición de esta plaza la idea de dar una función cada mes en el teatro del Ateneo, en beneficio de éste y en justa correspondencia a la galantería que para con aquélla tuvo la Junta directiva de tan culta Sociedad.

¿Se realizarán tan halagüeños pronósticos? Apostamos que sí.

Por falta de espacio, no reseñamos hoy el estreno de «Pepita Reyes», verificado con gran éxito en el teatro del Ateneo, en la noche del domingo.

Lo haremos en el número próximo.

A las diez de la mañana del domingo fué entrado en la Bajada del Toro el cadáver de un hombre, que, identificado, resultó ser un capataz de la línea de los ferrocarriles de M. Z. A., llamado Vicente Riera, habitante en San Vicente dels Calderers.

Según dictamen forense, la muerte fué instantánea y producida por la rotura de una aneurisma.

La Delegación de Hacienda en esta provincia, ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes A. D. Joaquín Rodríguez (34.946.07), Manuel Arroyo (689.24), Teresa Pons (112.87), Eustaquio Leruso (185.26), Maximino González (90.26), Al Sr. Depositario Pagador (120.65), and Total (36.064.85).

Rogamos al Sr. Alcalde, de las oportunas órdenes a fin de que sea arreglada lo antes posible la fuente que se halla instalada al final de la calle del Gasómetro, puesto que de la misma mana el agua por una porción de agujeros, lo cual es un gran inconveniente para las personas que van por agua a la misma, pues salen completamente mojadas.

Esperamos de la emabilidad del señor Cañellas procurará complacernos en tan justa petición.

Anteayer estuvieron en esta ciudad varios alumnos de Historia natural de la Universidad de Barcelona con su profesor, don Odon de Buen.

Visitaron los principales monumentos y edificios notables que encierra esta ciudad, sacando de los mismos varias vistas fotográficas, pasando luego a ver el Museo arqueológico.

Por la noche tomaron el tren, dirigiéndose a Tortosa, Amposta y San Carlos de la Rápita, con el fin de estudiar la geología de aquellas localidades, su fauna y las salinas de los Alfaques.

La excursión durará cuatro ó cinco días.

Ha sido puesto en libertad provisional el joven José Valsebre Sunyé, el cual, en Reus causó lesiones con una hoja de tijera, hace muy pocos días; a un muchacho de la propia vecindad.

Cortamos de un colega de Tortosa.

«En la calle sin nombre que desde la Cuesta de Capellanes va faldeando el castillo de San Juan, esta madrugada, a las dos, ha aparecido, tranquila y al parecer tomando el fresco, sentada al lado de la puerta de una casa, una fantasma, envuelta en blanco sudario.

Algunas mujeres de las que viven por aquellos alrededores, y de costumbres nada morigeradas, al verla, han tenido un gran susto, cayendo dos de ellas al suelo, desmayadas.

A los gritos y chillidos acudieron los serenos; pero la fantasma largóse, corriendo hasta Remolinos, sin que aquéllos pudieran darle alcance.»

Anteayer mañana, a las once, un hombre de unos cuarenta años se arrojó en la plaza Nueva de Barcelona sobre una señora que con una niña recorría la feria, intentando arrebatárle el monedero que en la mano llevaba.

La señora se defendió y el ladrón, con una audacia infinita forcejeó con ella, arrojándole al suelo y apoderándose del monedero apretó a correr entre los grupos de transeúntes.

Algunos de éstos, que habían presenciado la escena a pesar de lo rápidamente que se realizó, corrieron tras el ladrón sujetándole y reconquistando el monedero que aun tenía en la mano: un agente de policía se hizo cargo del detenido conduciéndole al Gobierno civil donde se le ocupó una faja y se le reconoció como licenciado de presidio.

Extracto del Boletín Oficial

Anuncio de la Delegación de Hacienda sobre pago de haberes a los maestros.

Providencia de la Tesorería de Hacienda declarando incurso en el premio de primer grado a todos los contribuyentes de esta capital y su provincia que resultan en descubierto.

Anuncios de la Comisión liquidadora del primer batallón del Regimiento infantería de Tarragona, núm. 67.

Otros de las Alcaldías de Cabacés, Aleixar, Tortosa, García, Miravet, Pobla de Mañmés, Vailclara, Bonastre, Godall, Montblanch, La Galera, La Cenia, Renau, Vilòls y Molaló.

El Ingeniero jefe del Cuerpo nacional de minas de este Distrito, publica relación de

las operaciones facultativas que practicará el personal del mismo en las fechas que expresa.

El Juez instructor del expediente seguido al soldado del Regimiento infantería de Vizcaya, número 51, José Martí Salort, natural de Secuita, por la falta grave de primera deserción, encarga la busca y captura del mismo.

Anuncio del Juzgado municipal de Vilabella.

El Rectorado de este distrito universitario inserta relación de los propuestas formuladas por el mismo, para la provisión por concurso único de las plazas de maestros, maestras y auxiliares de las escuelas públicas vacantes que existen en la provincia de Tarragona.

DESCARRILAMIENTO

Madrid, 13.

Se han recibido noticias de haber ocurrido un descarrilamiento en la línea de Málaga, del que ha resultado varios muertos y heridos.

El único telegrama oficial recibido hasta ahora dice así:

«Puente Genil, Tren número 101, que venía de Málaga para Madrid, ha descarrilado entre las estaciones de Baena y Alcaudete, despenándose de una altura de seis metros, destrozándose todo el material móvil y resultando varios muertos y heridos.»

Al tener el Gobierno conocimiento de lo ocurrido, ha telegrafiado a los gobernadores de Málaga y Jaén, encargándoles que envíen trenes de socorro y manden cuantas noticias tengan acerca del descarrilamiento.

Los detalles del descarrilamiento son escasos.

Todavía no se han recibido telegramas oficiales de los gobernadores de las provincias de Málaga y Jaén, a quienes se han pedido por el ministro de la Gobernación.

El tren número 101, que ha sufrido el percance, es de los llamados correos mixtos, que traen viajeros de todas clases.

Se dice como rumor que hay doce muertos.

Se atribuye la catástrofe al mal estado de la vía, por efecto de los temporales.

Se van recibiendo con gran retraso pormenores acerca del descarrilamiento de que hemos dado cuenta, a causa de que las estaciones telegráficas inmediatas allugar del suceso, son de servicio limitado.

El gobernador de Jaén ha remitido al ministro de la Gobernación un telegrama en el que dice que las noticias recibidas en aquella capital acerca del suceso, son incompletas.

Una de las causas de esto es que el lugar del descarrilamiento pertenece a la provincia de Córdoba.

El jefe de la estación de Alicante comunica que han resultado siete heridos, tres de ellos graves y tres muertos.

Añade que se cree que hay más muertos. Han salido para el lugar del suceso tres médicos de la Compañía procedentes de Jaén, Martos y Alcaudete.

El gobernador de Jaén participa que visitará a los heridos, con objeto de que no les falten los auxilios necesarios, y que interrogará a algunos de ellos, si su estado lo permite.

El jefe de la estación de Baena participa que el descarrilamiento ocurrió entre Baena y Alcaudete, quedando sobre la vía, únicamente los últimos vagones.

Añade que según se dice de Baena han resultado un muerto y varios heridos, pero que en Cabra se asegura que hay 12 muertos y que los heridos son muchos.

En Málaga hay gran alarma, esperándose con ansiedad conocer pormenores de lo ocurrido.

Insistese en afirmar que el descarrilamiento se debió al desprendimiento de un terraplén, a causa de los temporales.

Las víctimas ocurridas en la catástrofe de que he dado cuenta son: tres muertas y diez heridos.

De éstos cuatro lo están gravemente. El maquinista se encuentra gravísimo.

Un empleado de la compañía llegado esta noche y que iba en el tren descarrilado dice que cuando salió del lugar del siniestro he-

bían sido extraídos los cadáveres del conductor, del fogonero y de dos viajeros.
Añade que 195 personas que iban en el tren estuvieron siete horas sin recibir auxilio de ninguna clase.—P.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—S. Eusebio.
SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Adelaida.

Cuarenta horas

BEATAS DE STO. DOMINGO.—Continúa esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro y cuarto a siete.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Providencia, en San Francisco.

Cultos para hoy

CATEDRAL.—A las cuatro y cuarto prosigue la Novena de la Inmaculada Concepción en su propio altar, con Rosario, Trisagio María: o cantado, ejercicios del día y gozos.

SAN FRANCISCO.—A las cinco y media de la tarde prosigue la Novena de la Purísima Concepción con Rosario rezado, Novena, Padre nuestros y gozos de la Virgen cantados.

SAN MIGUEL.—A las cinco y media de la tarde continúa el solemne Novenario que dedican las Hijas de María a su excelsa Madre. Se rezará el Santísimo Rosario, seguirá el ejercicio propio de la Novena, un motete, sermón a cargo del Pdo. doctor don José Solé, catedrático de la universidad de la Pontificia, finalizando con el canto de los gozos y variadas letanías.

SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco y media de la tarde, prosigue la solemne Novena en honor de la Purísima Concepción cantándose los Padre-nuestros y a final los gozos de la Virgen.

COLABORACIÓN LITERARIA

Viaje al Cielo

El postigo de los suicidas

Interin el Doctor permanecía en el éter, inmediato al Cielo, y fuera del alcance de las fuerzas cósmicas Arulina y Aristóteles, muy amartelados, como siempre, fueron a dar un paseito por las estrellas más próximas.

El Doctor, papel y lápiz en mano, anotaba sus observaciones.

Aquel insignificante postigo, que se abría para muy pocos, era espléndido: su arquitectura de género gótico y de una sublimidad inconcebible, hacía que recordáse con desdén la severidad de la Catedral de León, la gracia de la de Burgos, la perfección de la de Colonia. Su magestuosa ojiva no estaba tallada en granito, sino en piedras preciosas de enorme tamaño y de inmaculada pureza y espléndida pedrería. Por los resquicios salían rayos de luz de una potencia infinita; pero serena, cándida y suave, como la virtud perfecta. El Doctor estaba embobado, contemplando aquel inefable espectáculo.

Multitud de sombras pasaban por su lado, con velocidad inmensurable, se dejaban caer de hinojos ante la cerrada puerta, confesaban sus pecados, hacían su defensa, escuchaban una negativa de la voz dulce y armoniosa, pero, también firme y severa, del ángel Elisardiél, que por encargo de San Pedro guardaba la puerta; y desolados, caían en el purgatorio, ó en la antesala del Infierno, para aguardar el juicio final.

—Yo soy un general del planeta Marte,—decía una sombra,—fui vencido, y no quise sobrevivir a mi deshonra: por eso me suicidé.

—Sanguinario con los demás, también lo fuiste contigo mismo,—respondió el ángel:—si hubieras vuelto al combate, la victoria te esperaba, juntamente con la salvación de tu patria. Preferistes matar tu cuerpo y tu alma; y no mereces la gloria: véte, pues al infierno.

—Yo soy un comerciante de la Tierra,—dijo otra sombra,—sobreviví la quiebra, y sacrificé mi vida por no poder hacer honor a mi firma.

—Lucido está tu honor comercial,—respondió la voz de Elisardiél:—si te hubieras suicidado de pena, cuando, por vender leche falsificada, causaste la muerte de un pobre niño, ó cuando propagaste la epidemia en el ejército, proveyéndole de latas averiadas, tendría alguna compasión de tí; pero, como no la mereces, véte al infierno.

Otra sombra exclamó:

—¡Fui torpe! En la subasta de una contrata con el Estado, sufrí un error, que me obligaba a perder mi capital; y no habiendo otro medio legal que la muerte, para rescindir el contrato, preferí condenar mi cuerpo y mi alma, para salvar el porvenir de mi esposa y de mis hijos. Debo, pues, ir al Infierno (1).

El ángel entreabrió la puerta, dirigió una mirada cariñosa al culpable; y le dijo con dulzura:

—El Cielo siempre disculpa los excesos de amor, de caridad y de abnegación. Ve al Purgatorio, y espera el día del Juicio;—y volvió a cerrar la puerta.

—Yo,—dijo otro,—al rendir cuentas de caja, me faltaron cinco mil duros; y al verme en el caso de pasar por ladrón sin serlo, me suicidé; después he sabido que no hubo desfaldo, sino un simple error de pluma. (2).

—Yo,—confesó otra sombra,—amé ciegamente a una mujer, no por su elevada alcurnia ni por su riqueza, sino por su virtud y por su hermosura; su familia me daba su consentimiento al desigual enlace con un pobre hidalgo, busque mi consuelo en la muerte... ¡Horrible equivocación! Cuando el Juez levantaba mi ca áver, llegó el ansiado y ya inútil consentimiento. (3).

Yo fui,—añadió el tercero del grupo,—arrastrado a la pérdida de mi carrera, por malos compañeros; y también busqué mi consuelo en la muerte. (4).

—Yo,—murmuró la cuarta sombra,—fui impulsado al suicidio, por el amor a la Patria, y porque dudé si había hecho todo lo posible en su servicio. (5).

—Yo, añadió la quinta,—fui arrastrado por loca pasión; y, al destruir mi vida, sacrificué un presente horroroso y un porvenir brillante; fui muy culpable. (6).

—Vosotros,—les respondió el ángel, habéis sufrido los efectos de las embriagueces de la probidad, del amor y del patriotismo, que os produjeron la locura; y, tal vez nuestro suicidio fué cometido inconscientemente. Esperad, pues, en el purgatorio, el supremo juicio, que no sé si os será favorable.—Y entreabriendo ligeramente la puerta, dejó ver un débil rayo de luz y de esperanza.

De los ojos del Doctor se escapaban lágrimas de doloroso sentimiento; y horrorizado, iba a retirarse en busca de sus compañeros de viaje, cuando rápidamente, pasó por su lado blanquísima sombra, que como las otras, fué a postrarse ante la puerta de la mansión de eterna bienaventuranza.

El Doctor no tuvo tiempo de ver más que unas trenzas rubias, un cuello nacarado y una figura esbelta, de elegancia exquisita; pero fué lo bastante para que su corazón se sobrecargase.

La sombra, con voz tristísima, como un eco del sepulcro, exclamó:

—¡Oh santo ángel! ¡Ten piedad de mí! Mi padre me abandonó para arrojarse a una empresa inútil y temeraria; mi anciana tía estaba, por sus achaques, imposibilitada para cuidar de mí; yo era una niña inexperta y enamorada... Confíe en la palabra de un hombre que me engañó. Mi tía, virtuosa hasta la crueldad, me expulsó de su casa... En todas partes hallaba las puertas cerradas, el desprecio, la humillación, el hambre y el frío. No

tuve valor para sufrir tanto; y me dí la muerte.

Cada una de las palabras de la sombra caía como plomo derritido en el corazón del Doctor, que también, para emprender una empresa loca, había abandonado a una hija esbelta, blanca, y rubia como aquella.
El ángel abrió la puerta de par en par, dejó ver la faz ceñuda, é interrogó con serenidad:
—¿Por qué no sufriste aquella expiación que hubiera lavado tu culpa?
La sombra, aterrada ante la divina y esplendente aparición, se volvió para huir: el Doctor, desolado, la recibió en sus brazos: ¡Era su hija!
—Ángel,—dijo:—no seas cruel. Es la hija de mi corazón: recíbela en el Cielo.
El ángel, mal morado al ver al Doctor, le respondió:—En el Cielo no son oídas las recomendaciones de los padres que abandonan a sus hijas;—y cerró la puerta.
Entonces se extendió una sombra inmensa por encima de las cabezas del Doctor y de su hija: eran las negras alas del Genio del Mal, que se acercaba reclamando su presa, el alma de la joven Elisa, á quien sujetó por un brazo, mientras el padre pugnaba por arrancarla de sus manos.
Durante aquella suprema lucha, el rostro de Elisa, sin dejar de ser hermosísimo, se transformaba profundamente, formando una expresión diabólica.
El Doctor, desesperado, acudió al último recurso: pretendió hacer la señal de la cruz para espantar al demonio. Pero sus dedos, rígidos á causa del pánico producido por el terror no obedecían á la voluntad de su dueño, que, falto de fuerzas, sentía que su hija se iba escapando de sus manos, al mismo tiempo que el Diablo y su presa se desvanecían en confusa niebla....

CONCLUSIÓN
Pocos días después, al sentarse el Doctor a la mesa para hacer su primera comida en familia, después de su enfermedad, su hija bella y candorosa como siempre; pero alegre como nunca, le refería los sustos que ella y su tía habían pasado al verle delirar de un modo tan horrible y durante tantos días.
—Ahora,—añadía,—damos gracias á Dios por tu enfermedad que te impidió tomar parte en aquella descabellada expedición que ha terminado con el naufragio del "Vew-London", aunque por fortuna, se han salvado los tripulantes y los pasajeros.

Nota: Si es indispensable para restablecer el sentido de alguna frase, mañana, daremos fe de las erratas más notables.
GUALTERIO M. SECO.

Sección Oficial
CONSUMOS
12 Diciembre 1903

Matadero..	751'31
Mangrané..	13'24
Cantera..	65'23
Olivo..	5'92
Puente..	52'70
Cadena..	15'00
Tetuan..	3'50
Muelle..	36'26
San Pedro	139'33
Central..	00'00
Recaudado total..	1082'49

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Luchana.
Jefe de día, señor Coronel del id. don Enrique Cre-po
Hospital y provisiones, 1.º capitán de Luchana.
Vigilancia y paseo de enfermos, id.
El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

Sección Comercial

CIERRE DE BOLSAS

		Madrid 11	
		Ayer	Hoy
4 por 100 Interior contado..	77'95	77'40	
4 por 100 fin mes..	77'20	77'40	
5 por 100 amortizable..	96'45	96'95	
Banco de España..	484'00	485'50	
Tabacalera..	447'50	448'00	
Cambios de París..	35'95	35'75	
Idem Londres..	34'24	34'20	
5 por 100 Exterior..	00'00	00'00	

		CAMBIOS EXTRANJEROS	
		Dinero	
Londres a 90 días fecha..	32'65		
Id 60 días fecha..	34'26		
Id 3 días vista..	35'90		
Id a la vista..	60'00		

		EFECTOS PÚBLICOS	
		Dinero	Papel
4 por 100 interior contado..	00'00	60'00	
Id de mes..	77'95	77'40	
Id próximo..	00'00	00'00	
Id de mes..	96'40	96'45	
Id próximo..	00'00	00'00	
Id de mes..	00'00	00'00	

		ACCIONES FIN DE MES	
Banco Hispano Colonial..	600'00	600'00	
Medina-Zamora y O. & V..	33'40	33'50	
Norte de España..	56'20	56'20	

		OBLIGACIONES CONTADO	
M San Juan Abadesa gar N 8%..	79'00	79'25	
Tarragona Barcelona Francia 6%..	59'25	59'50	
(Reus Roda) 3%..	57'00	57'25	
Med Za y O V (1880-82) 3%..	52'00	52'25	
Alm, Val y Ta (ardh) 3%..	76'25	76'50	

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

Madrid, 14, 10 t.

El diputado señor Lombardero ha celebrado una conferencia con el señor Romero Robledo en el despacho de éste en la Presidencia.

El señor Romero le dijo: Han terminado nuestras relaciones políticas y partculares.

Madrid, 14, 7 t.

Interior, fin mes..	77'65
Fin próximo..	00'00
Franco..	36'00
Libras..	34'25
Empréstito nuevo..	96'55

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA dirigida por

DON JOAQUIN NUÑEZ

Hoy no hay función.

NODRIZA

Hay una muy joven en Espluga de Francolí, de buena familia, con leche de pocos días.

Pueden dirigirse a la comadrona de dicha población, doña María Vernet, ó á don Antonio Bonet, calle Mayor, Espluga de Francolí.

APRENDIZ

Se necesita uno en la impreta de este diario.

EN VENTA

Los solares situados en las afueras de San Francisco de esta ciudad, junto á la carretera de Castellón, á pocos metros de la Rambla de San Juan y frente á los Campos de recreo y el huerto enclavado en la prolongación de la calle de Torres Jordí, junto al Vivero perteneciente á la Jefatura de Obras públicas.

Dará razon don Pablo Vidal, calle de Santas Creus, 5, entresuelo.

LAS PERSONAS DEBILITADAS por un embrocamiento de la sangre, á las cuales el médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS, con preferencia á las otras preparaciones ferruginosas. En todas las Farmacias. - Batigó la firma.

Imp. de E. Ponsas, Unión, 57.

SECCION DE ANUNCIOS

PASTILLAS SERRA

son las mejores para curar la TOS todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración, quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningun peligro pues no contienen opio ni morfina.

Farmacia del Centro; de MANUEL FON
Rambla de San Juan, núm. 57--Teléfono, 43

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASANTANTICA

Linea de Cuba y Méjico

El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor **Alfonso XIII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **León XIII** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Matag y el 15 de Cádiz el vapor **Manuel Calvo** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y concimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Curupane, Trinidad, Guantán y Cumaná con trasbordo en Cádiz.

Linea de Filipinas

El día 5 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **Antonio Lopez** directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. de Sasturtegui** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. Villaverde** directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **San Francisco** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona don Emilio Borrás, Plaza de Oloza-ga, 11.

A tres reales caja

CLINICA DE ENFERMOS DE LOS OJOS

Doctor GRAS FORTUNY
MÉDICO-OCULISTA

Se practican todas las operaciones de los ojos, como extracción de cataratas, corrección de estrabismos y pestañas desviadas, iridectomía, enucleación, etc. Se mide la agudeza visual y se corrigen los defectos de refracción por medio de lentes adecuadas, como la miopía, hipermetropía y astigmatismo. Se tratan las enfermedades de los ojos por los procedimientos modernos y más eficaces.

REUS--CALLE DE LAS CALANAS, 6, PRINCIPAL--REUS
Recibe de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

COLABORACION LITERARIA

Viaje al Cielo

El postigo de los suicidas

Interior el Doctor permanecía en el...
...inmediato al Cielo y fuera del alcance de las fuerzas cósmicas. Artañ y Aristoteles muy maravillados como siempre, fueron a dar un pasadizo por las estrechas proximidades.
El Doctor, papel y lápiz en mano, anotaba sus observaciones.
Aquel insignificante postigo que se abría para muy pocos, era espeluznante. Una arquitectura de género gótico y de una simplicidad inconcebible, había que teorizar con la gravedad de la de la Catedral de León, la gracia de la de Burgos, la perfección de la de Colonia. En muestros ojos no estaba tallada en granito, sino en piedras preciosas de enorme tamaño y de imachada pureza y esculpida piedra. Por los resplandores salían rayos de luz de una potencia inimitable; pero serena, candida y suave, como la virtud perfecta. El Doctor estaba pasad por su lado blanda y silenciosamente contemplando aquel interior.
De los ojos del Doctor se escapaban lágrimas de doloroso sentimiento; y horizontado, iba a retirarse en busca de sus compañeros de viaje, cuando rápidamente se pasó por su lado blanda y silenciosamente contemplando aquel interior.
...de la luz y de esperanzas.

LIQUIDACION

Ventas al contado

COMERCIO DE VARIOS GENEROS

MODELO JOVE

Conde de Rius, 26, Tarragona

Se liquidan todas las existencias por retirarse del negocio

Grandes rebajas de precio
Se alquila el local y se vende el mobiliario de la tienda.

EN VENTA

Se necesitan uno en la imprenta de este diario.

BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS.

TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA MADRID

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 l 1/2 kgs. a 5 ptas.